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发展 

近年来，南京市以农业资源为依托 ，以 

绿色生态为主题 ，积极推进旅游农业开 

发，取得了明显成效 ：2004年底 ，实现旅游 

综合收入 5 43亿元 ，是 2002年初启动时 

的 6倍 ，仅 2005年上半年，接待游客 149 

万人次 ，实现旅游收入 4 5亿元。现在，南 

京市农业旅游年均对农民人均增收贡献达 

到 10O元以上，并且还在不断增长。 

目前 ，南京市旅游农业形成了十大节 

展、十条专线 、十个农家乐旅游专业村，五 

个主题农园也正在建设之中。这几年，旅 

游农业是从无到有、从小到大、从边缘产 

业到主导产业发展最快的一段时期 ，已经 

文／南京市农林局局长 安开根 

成为南京市农林业的一个重要主导产业 、 

农民增收的一个重要渠道、现代农业的一 

个重要组成部分： 

遵 循  地 制  fit，推 进 农 业 功  

台皂 I"L调 经  

2001年 ，根据全市农业结构调整的 

实践 ，南京市进～步 明确了重点发展苗 

木花 卉、食草 畜禽 、特 色蔬菜 、特 种水产 

和农业旅游等五个农业主导产业 ，切实 

把旅游农业放到重要位置来抓 ；2003年 

提 出南京农业功能性调整的思路，开始 

发挥农业的生产 、生活、生态和服务 四大 

热点聚焦 ，■l、，tl、，／I、·，■t、 

功能 

功能 ，而农业旅游作为生活功能 的重要 

体现 ，被作为农业功能调整的一个突破 

口。通过大力发展旅游农业 ，推动了全市 

农业功能性调整 ，使得农 业发展不仅 能 

够满足市 民 “胃”和 “肺”的需求 ，而 且 

能够满足广大城市居民 “心”【休 养身 

心 、体验生活 )的需求。 

以发展旅游农业为载体 ，进一步拉动 

休闲种植业、休闲畜牧业和休闲渔业的快 

速发展．拓展了农民增收的渠道 ，使得农 

民离土不离乡，不出家门就能得到更多的 

收益。据统计 ，目前休闲渔业产值约 2亿 

元 ，占全市渔业产值的近一成。在全市各 
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热点聚焦 

区县旅游农业建设的热潮中。建邺区江心 

洲、溧水县傅家边是两朵奇葩 。被命名为 

首批国家级农业旅游示范点。而浦口乌江 

和江宁横溪正抓紧建设 。争创第二批国家 

级农业旅游示范点。 

坚 持 规 划 先 行 ．实 施 旅 游 农 

业 的 理 性 开 发  

为高标准 、高起点地抓好旅游农业发 

展。20o2年我们委托南师大、南农大等单 

位深入郊县，历时 8个月 ，编制了十年的 

旅游农业发展规划。几年来 。我们按照规 

划。一年一个主题 ，一步一个脚印。一步一 

步地向前推进。2002年重点抓了十大节 

展 。2003年 重点抓 了旅游线 路 的开发 。 

2004重点抓了农家乐旅游专业村建设 。今 

年重点抓五个主题农园的开发。 

经过几年的快速发展 。南京市旅游农 

业初步形成了 “一圈、三带 、四区”的发展 

布局 ：“一圈”即由江心洲都市农业区、八 

卦洲生态农业区、南郊森林生态区、汤山 

森林生态区等组成一个环城农业旅游圈 ； 

“三带” 即宁丹路林果花卉旅游农业带 。 

宁镇路花卉观赏 、宗教文化旅游农业带 。 

宁杭路观光牧业和特色农产品旅游农业 

带 ；“四区” 即溧水傅家边林果观赏旅游 

农业区。浦 口森林农业旅游农业区。六合 

金牛湖农业旅游农业区。高淳观赏渔业旅 

游农业区。 

引 入 市 场 化 机 制 ．吸 纳 社 会  

力 量 参 与 旅 游 农 业 开 发  

按照 “政府引导、市场化运作”的发展 

思路 。2003年 。我们采取向社会公开招标 

的方式。吸引了南京中国国际旅行社共同 

参与旅游农业的线路开发和推广。增添了 

旅游农业发展的活力。目前多条农业旅游 

线路 。都是旅行社成功推出的。 

现在 ，市 民春天可以到傅家边赏梅采 

梅：夏天可以到宁丹路品尝瓜果和到江心 

洲 “赏丽岛风情。品江心洲葡萄”；秋天可 

以到八卦洲、山田牛奶文化园、老 山森林 
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公园参加沙滩篝火、草原篝火、森林篝火 

等风格各异的篝火晚会；冬天可以到高淳 

老街进行欢乐购物游和 “下乡过大年”。 

等等。通过政府引导和市场化、专业化运 

作。使旅行社 、农业旅游景点 、农民三者之 

间结成了合作伙伴关系，取得了 “三赢 ” 

的效果。 

搭 建 节 庆 平 台 ．重 视 对 旅 游 

农 业 的 宣 传 和 推 介 

近年来 ，我们把组织各具特色的节庆 

活动作为一个重要的平台，不断向广大市 

民宣传郊县的农业旅游资源和产品。做到 

以节促游、以节促销。全市每年都要举办 

溧水梅花节、六合美食节、高淳螃蟹节等 

1O多个节庆活动 。基本做到 “区区(县 ) 

有节、节节出彩”。其中。江心洲葡萄节从 

2003年开始成为全市的四大节庆之一。溧 

水梅花节被纳入一年一度的南京国际梅花 

节分会场。2004年 10月份 。我们在白马农 

业广场举行了旅游农业推介专场 。当时是 

被作为南京金洽会的分会场之一。 

今年 9月 24日开 幕的南 京首届农 

业嘉年华活动 。集 中推出了农业旅 游 12 

景 。15项民间绝技和 18台乡村大戏 。是 

向市 民宣传推介的重要措施之一。这是 

南京第一个 自有的嘉年华 品牌 。已经 申 

请商标注册。节庆活动的开展 ，为郊县的 

旅游农业资源搭建了一个又一个 对外营 

销的平 台。带动 了大量 的人流 、物流 、资 

金和信息流。促进了当地经济的发展。南 

京首届农业嘉年华的成功举行，不仅南 

京市民非 常欢迎 。而且在周边以及长三 

角地 区得到广泛好评 。 

加 强 组 织 领 导 ．保 持强 劲 的 投 入 

农业旅游最先由我们农林部门提出 。 

市委市政府同意 由农林局作为主管单位。 

我们于 2002年成立了农业旅游办公室。 

几年来，市委、市政府对旅游农业的发展 

十分重视 ，市政府专题召开市长办公会 

议。听取了规划情况的汇报 。并对全市旅 
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游农业发展进行了研究和部署。2004年市 

委 、市政府还专门在高淳县召开了全市旅 

游农业工作会议。对这项工作进行了全面 

发动和部署。由于市委市政府的大力支 

持 。每年的财政预算中。都要安排 3∞一 

400万元的专项资金 ，用于扶持旅游农业 

的发展 。三年来仅市本级财政投资就已经 

超过 1200万元。 

南京市农业旅游由于还刚刚起步 。各 

区县发展还很不平衡：农业旅游的投入比 

较大 。而且效益的收回也有一个过程 ；环 

境上有些问题。用地矛盾、建设旅游设施 

有一定的难度等。这些都是发展 中不可回 

避的问题。但可以靠发展来解决。 

确 立 重 点 目标 ．加 快 农 业 旅  

游 开 发 步 伐  

日前 。省委 、省政府专门召开的加快 

发展现代农业工作会议上 。将观 光农业 

摆在现代农业 的重要位置来抓 。并作 出 

了具体 的部署 。这为南京市农业旅游的 

进一步 发展指 明了方 向。我们准备至少 

再抓 5年。结合全市 “十一五”规划 的编 

制 。考虑制定农业旅游的 “十一五”发展 

规划。把旅游农业作 为现代农业 的一个 

重要品牌来抓 。“十一五”期间 ，争取 每 

年旅游收入保持 30％的增幅。保持吸引 

游客 300万人次左右，实现旅游收入 10 

亿元以上。下一步 。我们主要重点抓好以 

下几个方面的工作 ： 

引导有条件的地方和更多的农户发展 

农业旅游。全省旅游农业座谈会结束后 ， 

市委、市政府将在 1O月份召开第二次全 

市农业旅游工作会 。进一步统一思想认 

识，明确发展 目标。乘势而上。编制第二个 

三年全市农业旅游行动计划。提档升级 。 

规划和建设一批上规模 、有特色的旅游农 

业景点景区。出台扶持政策。营造更加宽 

松的开发环境。努力营造政府引导 、业主 

开发的工作局面。进一步提高我市农业旅 

游的开发力度和市场知名度。口 
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